
 

 

Ata da Centésima Quadragésima Nona Reunião Ordinária do Colegiado dos Cursos de 1 

Química 2 

No décimo segundo dia do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, às quinze horas 3 

e dez minutos, teve início a centésima quadragésima nona Reunião Ordinária do Colegiado 4 

dos Cursos de Química. Estavam presentes, sob a presidência da Professora Stella Maris 5 

Resende, os seguintes membros do Colegiado: os professores Fernanda Luiza de Faria, 6 

Keyller Bastos Borges, Maíra Nicolau de Almeida e Paulo César Pinheiro, e o discente 7 

Raphael Resende Bretz. A Presidente solicitou a inclusão de um item na pauta, “Reavaliação 8 

da definição de componentes curriculares passíveis de dispensa em função de realização de 9 

atividades no Programa Institucional de Bolsa de Iniciação à Docência (PIBID) ou no 10 

Programa de Residência Pedagógica”, a ser numerado como item 10. Com a pauta aprovada, 11 

iniciaram-se os trabalhos. Item 1: Aprovação da ata da 148ª reunião ordinária: Ata 12 

aprovada. Item 2: Ad referendum de aprovação de planos de ensino 2023/2: A prof. Stella 13 

informou que os planos de ensino não aprovados na reunião anterior foram encaminhados 14 

aos respectivos docentes e, após as correções, foram aprovados ad referendum do 15 

Colegiado, para garantir a divulgação em tempo hábil aos discentes, bem como os planos das 16 

disciplinas oferecidas em caráter extemporâneo, aprovadas na reunião anterior, Análise 17 

Química Quantitativa Experimental (33h, currículo 2014) e Recursos Textuais e Teatralização 18 

para a Educação Química. Todas as aprovações foram referendadas pelo Colegiado. Item 3: 19 

Ad referendum de quebras de pré-requisito: A discente Lawanda Fernanda Silva Domingos 20 

solicitou recurso contra a negativa do Colegiado ao seu pedido de quebra de pré-requisito 21 

para cursar Físico-Química I no semestre atual, alegando que foi orientada desta forma e que 22 

a sua aprovação em Cálculo Diferencial e Integral II foi prejudicada por causa da não 23 

aceitação, pelo docente da disciplina, em dispensar a ela o tratamento esperado em razão 24 

das suas necessidade especiais. Após análise dos documentos apresentados, e 25 

considerando: 1) a experiência favorável da discente com Cálculo I no semestre anterior, 26 

tendo sido até monitora; 2) o rendimento dela em Cálculo II ter sido prejudicado 27 

significativamente pela falta de consideração do professor em relação à sua condição; 3) o 28 

interesse e a disponibilidade da estudante em cursar a disciplina, que podem contribuir para 29 

seu bom desempenho, por causa da tendência a hiperfoco (característica do TDAH) para 30 

conteúdos matemáticos, apresentada por ela; 4) o fato de ser a professora da disciplina e 31 

entender que a presença de mais uma estudante na turma não afetará o andamento das 32 

aulas; e 5) o encerramento próximo da 3ª Etapa da Inscrição Periódica; a Profa. Stella acatou 33 

o recurso da estudante e fez sua matrícula na disciplina, ad referendum do Colegiado. Após 34 

discussão, a decisão da coordenadora foi referendada pelo Colegiado. A discente Letícia 35 

Rodrigues Braga solicitou quebra do pré-requisito de Bioquímica para cursar Bioquímica 36 

Experimental ainda neste semestre, considerando que pretende concluir o curso até 2024/1, 37 

e a referida disciplina não será oferecida novamente até então. Além disso, argumentou que 38 

já cursou Bioquímica antes, tendo obtido nota maior do que 4,0, e que está matriculada nesta 39 

disciplina neste semestre. Considerando o iminente encerramento da 3ª Etapa da Inscrição 40 

Periódica, a coordenadora realizou a matrícula solicitada ad referendum do Colegiado. Após 41 

discussão, o Colegiado referendou a decisão da coordenadora. Item 4: Solicitações de 42 

equivalência entre unidades curriculares: a discente Júlia Castro de Andrade solicitou 43 

equivalência da disciplina Práticas em Bioquímica I – PE, do Curso de Bioquímica da UFSJ 44 



 

 

(33h), para a disciplina Bioquímica Experimental, do Curso de Química – Bacharelado (33h). 45 

Após análise do plano de ensino enviado, o Colegiado aprovou a equivalência. 46 

Aproveitamento o momento, o Colegiado também analisou novamente o pedido de 47 

equivalência da mesma discente feito em 2022 (Requerimento 122942/2022), no qual foi 48 

solicitada e aprovada a equivalência de Química Analítica II – ERE (66h), do Curso de 49 

Farmácia da UFSJ, para a disciplina Análise Química Instrumental II (33h). Considerando que 50 

a disciplina solicitada já havia sido cursada pela discente em 2020/2, e que a carga horária da 51 

disciplina cursada é de 66h, sendo 33h práticas e 33h teóricas, após análise do conteúdo, o 52 

Colegiado deliberou pela aprovação da equivalência da disciplina cursada para Análise 53 

Química Instrumental Experimental (33h). Item 5: Solicitações de prorrogação de prazo de 54 

integralização: Os seguintes discentes solicitaram prorrogação de prazo de integralização 55 

de curso: Aléxia Fernanda Félix, João Victor Carvalho Silva, Júlia Castro de Andrade, Letícia 56 

Rodrigues Braga, Matheus Martins Guedes e Rhayner Germano Fehelberg Andrade. O 57 

Colegiado identificou que algumas das solicitações eram intempestivas, mas, após análise 58 

dos Planos de Trabalho apresentados e considerando que nenhum dos pedidos ultrapassava 59 

o prazo máximo de integralização permitido, aprovou as seguintes prorrogações: Aléxia 60 

Fernanda Félix: prorrogação de prazo por 1 semestre letivo, a partir de 2024/1 (até 61 

2024/1);João Victor Carvalho Silva: prorrogação de prazo por 1 semestre letivo, a partir de 62 

2024/1 (até 2024/1); Júlia Castro de Andrade: prorrogação de prazo por 1 semestre letivo, a 63 

partir de 2023/2 (até 2023/2); Letícia Rodrigues Braga: prorrogação de prazo por 1 semestre 64 

letivo, a partir de 2024/1 (até 2024/1); Matheus Martins Guedes: prorrogação de prazo por 2 65 

semestres letivos, a partir de 2024/1 (até 2024/2); e Rhayner Germano Fehelberg Andrade: 66 

prorrogação de prazo por 3 semestres letivos, a partir de 2023/2 (até 2024/2). Item 6: 67 

Inclusão de disciplina como optativa para o Bacharelado: durante análise de históricos 68 

dos discentes com possibilidade de conclusão de curso nos próximos semestres, a profa. 69 

Stella verificou que a disciplina Materiais para Conversão de Energia, oferecida em 2015/2, 70 

no currículo 2014, não foi incluída na lista de disciplinas optativas do currículo 2019 do 71 

Bacharelado. Considerando que discentes que cursaram esta disciplina poderão ter o 72 

interesse de aproveitá-la no novo currículo, a Profa. Stella solicitou a sua inclusão na lista de 73 

disciplinas optativas do currículo 2019. Após discussão, o Colegiado aprovou a inclusão. Item 74 

7: Solicitações de agendamento de defesa de TCC: Foram aprovadas as solicitações de 75 

agendamento de defesa de TCC das seguintes discentes: Izabel Bernardes da Costa, 76 

orientada pelo Prof. Valdir Mano, dia 25 de outubro, às 9h30min, tendo os professores Patrícia 77 

Benedini Martelli e Samuel Maier Kurcbart na banca; e Rafaela Nascimento Faria, orientada 78 

pela Profa. Maíra Nicolau de Almeida, dia 29 de setembro, às 8h, tendo os professores Luiz 79 

Gustavo de Lima Guimarães Marina Quadrio Raposo Branco Rodrigues na banca. Além 80 

desses, a Coordenadoria também recebeu o pedido de agendamento de defesa de TCC da 81 

discente Ariane Luiza Costa Silva, orientada pela Profa. Patrícia. A Profa. Stella informou que 82 

o Plano de Trabalho de TCC da referida discente foi aprovado em março de 2022 e o seu 83 

prazo de integralização de curso encerrou-se em 2022/2, e que, por contingências 84 

administrativas e de gestão do sistema acadêmico, a discente ainda não havia sido reprovada 85 

no TCC e nem desvinculada do curso. Em justificativa encaminhada ao Colegiado, a Profa. 86 

Patrícia argumentou que a demora se deve ao fato de que a discente enfrentou vários 87 

problemas de saúde no período, psicológicos e físicos, além de, atualmente, estar grávida. O 88 

Colegiado discutiu a questão e deliberou pela aprovação da solicitação. Contudo, foi decidido 89 



 

 

informar à discente e à sua orientadora que, embora a situação atual da Ariane no SIGAA 90 

seja "ATIVO", o Colegiado tem ciência de que o seu prazo de integralização está vencido 91 

desde 2022/2, sem possibilidade de prorrogação, e que, portanto, a defesa do TCC não é 92 

garantia para colação de grau futura, pois a manutenção da discente no curso depende de 93 

decisões de instâncias superiores da UFSJ. Item 8: Aprovação de planos de trabalho de 94 

TCC: os Planos de Trabalho de TCC dos seguintes discentes foram aprovados: Paulo 95 

Henrique Pereira, a ser orientado pela Profa. Honória de Fátima Gorgulho; Scarlat Ohanna 96 

Dávila da Trindade, a ser orientada pelo Prof. Arnaldo César Pereira; Guilherme Montano 97 

Germano,  a ser orientado pelo Prof. Marco Antônio Schiavon, Júlia Campos Noronha Peres, 98 

a ser orientada pelo Prof. Arnaldo César Pereira; e João Victor Carvalho Silva, a ser orientado 99 

pelo Prof. Victor Augusto Araújo de Freitas. O Prof. Marco Antônio Schiavon encaminhou um 100 

outro Plano de Trabalho, este para o discente Ariel Ramalho Vicente, solicitando autorização 101 

para ultrapassar o número máximo de orientandos previsto no Regulamento do TCC, que é 102 

de três, sob a justificativa de que o discente já realizou dois projetos de iniciação científica sob 103 

sua orientação, e que o projeto em questão daria continuidade a um projeto de pesquisa já 104 

iniciado, tendo a previsão de criar um material científico mais robusto sobre pontos de carbono 105 

como sensores fluorescentes para moléculas orgânicas, apresentando uma revisão para 106 

detecção de fármacos e pesticidas. Após discussão, o Colegiado deliberou por negar o 107 

pedido, pois entendeu que, embora o Plano de Trabalho tenha sido considerado adequado e 108 

exequível, não se justifica uma exceção à norma vigente para o TCC, pois outros professores 109 

da área poderão orientar o estudante sem dificuldade, visto que o trabalho é do tipo revisão 110 

bibliográfica e existe, também, a possibilidade de co-orientação. Item 9: Aprovação de 111 

relatório de atividades de estágio de docência 2023/1: Foi aprovado o relatório de 112 

atividades de estágio de docência da estagiária Bárbara Cristina Caldas de Ávila, unidade 113 

curricular Recursos Tecnológicos para a Educação Química, sob a responsabilidade da 114 

docente Fernanda Luiza de Faria. Item 10: Reavaliação da definição de componentes 115 

curriculares passíveis de dispensa em função de realização de atividades no Programa 116 

Institucional de Bolsa de Iniciação à Docência (PIBID) ou no Programa de Residência 117 

Pedagógica: O representante discente Raphael comentou que os discentes participantes do 118 

Programa de Residência Pedagógica questionaram a decisão do Colegiado sobre não 119 

aproveitamento da carga horária realizada para Estágio Supervisionado e dispensa de 120 

disciplinas, conforme realizado na edição anterior do programa e divulgado no último processo 121 

seletivo. Verificou-se que estas formas de aproveitamento foram divulgadas na página da 122 

COQUI, apesar de não constarem dos editais. A partir disso, mas considerando que a carga 123 

horária total do edital vigente é menor, o Colegiado reavaliou a decisão anterior e definiu que, 124 

para os(as) discentes que ingressaram no Programa em novembro de 2022 e que 125 

completarem na íntegra, haverá aproveitamento de até 400h do Estágio Supervisionado e 126 

dispensa na disciplina Socialização de Estágio A (17h) ou na disciplina Socialização de 127 

Estágio B (33h), de acordo com a carga horária cumprida. Para os(as) discentes que 128 

ingressaram no Programa após novembro de 2022, será possível somente o aproveitamento 129 

de até 300h do Estágio Supervisionado, de acordo com a carga horária cumprida. Nas duas 130 

situações, a carga horária realizada também poderá ser aproveitada como horas de 131 

Atividades Complementares. Cada 45 horas de participação no Residência Pedagógica vale 132 

45 horas de Atividades Complementares, até o máximo de 135 horas, de acordo com a carga 133 

horária cumprida. Mas a carga horária realizada no Programa só poderá ser aproveitada uma 134 



 

 

única vez, em Estágio Supervisionado ou em Atividades Complementares ou em disciplinas. 135 

O Colegiado também reviu a decisão a respeito do PIBID, mantendo o aproveitamento 136 

somente como Atividades Complementares. Mas deliberou que cada semestre de 137 

participação no PIBID vale 45 horas de Atividades Complementares, até o máximo de 3 138 

semestres (135 horas). 11. Informes: A Profa. Stella informou que recebeu a comunicação, 139 

do Setor de Regulação e Legislação Educacional (SERLE), que o Curso de Química – 140 

Licenciatura passará por avaliação para renovação de reconhecimento, a qual está prevista 141 

para outubro, e disse que em breve encaminhará aos docentes do curso as demandas 142 

necessárias. Item 12: Espaço livre: Ninguém se manifestou. Sem mais a ser tratado, a 143 

reunião foi encerrada às onze horas e cinquenta e cinco minutos, da qual eu, Stella Maris 144 

Resende, Coordenadora dos Cursos de Química, lavrei a presente ata, que, após ser lida e 145 

aprovada, será assinada por mim e pelos demais membros presentes. 146 

São João del-Rei, 12 de setembro de 2023. 147 

Profa. Fernanda Luiza de Faria 148 

Prof. Keyller Bastos Borges 149 

Profa. Maíra Nicolau de Almeida 150 

Prof. Paulo César Pinheiro 151 

Profa. Stella Maris Resende 152 

Discente Raphael Resende Bretz 153 


